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ГЕЙДАР АЛИЕВ - 100

Представляем вашему 
вниманию беседу Эль-
миры ханым Ахундовой 
с Гасаном Нейматовичем 
Сеидовым, видным пар-
тийным и государствен-
ным деятелем  советского 
Азербайджана, секрета-
рем ЦК КП Азербайджа-
на по промышленности, 
строительству и связи 
(1971-1981 гг.), предсе-
дателем Совета Мини-
стров Азербайджанской 
ССР (1981-1989 гг.).  

Э.А.: - Почему?
Г.С.: - Хотел передать ее 

другим. Но Гейдар Алиевич 
в течение 2-3 дней пребыва-
ния Федорова в Баку факти-
чески культурно «добил» его 
и получил первую установку 
для НБНЗ, кажется, в 1976-
м. А потом уже в 1982 году 
- вторую установку на БНЗ.

Высокооктановую нефть 
мы получали на французских 
установках каталитического 
риформинга. Их строитель-
ство он ежемесячно, ежене-
дельно контролировал, по-
тому что взял обязательство 
перед Советом Министров 
СССР и доказал им, что мы 
можем быстро строить и по-
лучать высококачественную 
продукцию.

Раньше у нас был только 
76-й бензин. Потом благодаря 
этим установкам мы смогли 
получать 95-й бензин. Сей-
час мы выпускаем даже 98-й. 
Раньше у нас такого не было. 
Если бы не эта реконструкция, 
то мы выпускали бы продук-
цию очень низкого качества. 
С помощью этих установок 
мы перерабатывали в год 24 
миллиона тонн нефти.

Другой пример. Брехов, 
министр нефтяного и химиче-
ского машиностроения, был 
депутатом Верховного Совета 
СССР от Насиминского рай-
она и Сумгайыта. Все наши 
заводы нефтяного машино-
строения были старые. Я сам 
по специальности нефтяник 
машиностроения и знал, в ка-
ком состоянии находились 
заводы. В 70-80-е годы Гей-
дар Алиевич просил и наста-
ивал на реконструкции этих 
заводов, обновлении корпу-
сов и оборудования. На это 
ушло около 480 миллионов 
рублей. В результате от этих 
заводов осталось одно назва-
ние, а фактически заводы мы 
построили заново. 

В республике стали раз-
виваться новые отрасли про-
мышленности: электронная, 
радиотехническая, электро-
техническая. Заводы «Озон», 
«Электроник» в Гяндже, ра-
диозавод в Баку реконстру-
ировали. «Бюллур» в Гяндже 
выпускал разные электрон-
ные вычислительные маши-
ны, калькуляторы и т.д. На 
месте «Азэлектротерма» был 
старый завод, но мы его ре-
конструировали и построили 
новый корпус, в два раза уве-
личили его мощность. Произ-
водили печи, отдельные уста-
новки для металлургической 
промышленности.

Э.А.: - Какой разносторон-
ней была сфера его усилий! 

Г.С.: - Не было ни одной от-
расли, которой бы он не уделял 
внимания. Возьмите легкую 
промышленность. При нем 
заводы, фабрики появились. 

Сколько фабрик было по-
строено, а ведь все это - за-
нятость людей. Много по-
строили объектов пищевой, 
мясо-молочной промышлен-
ности. Министр пищевой про-
мышленности Кямиль Маме-
дов и министр мясо-молоч-
ной промышленности Ариф 
Мамедов были очень деятель-
ными людьми. Они налади-
ли хорошие отношения с со-
юзным министерством. Тог-
да мы по экспорту получали 

очень мало, но они добива-
лись, чтобы республике вы-
деляли все, что получало со-
юзное министерство.

О продовольственном 
кризисе

Э.А.: - И все же, в 1980-
1981 гг. разразился продо-
вольственный кризис, была 
введена талонная система.

Г.С.: - Мы ведь сами себя 
никогда полностью не обеспе-
чивали продуктами живот-
новодства, получали около 
100 тысяч тонн по дотации. 
В СССР существовало разде-
ление труда, наши сельскохо-
зяйственные площади были 
в основном заняты под хло-
пок, под зерновые культуры, 
виноград, овощи. Мы все это 
поставляли на всесоюзный 
рынок и взамен получали то, 
чего нам недоставало. Одна-
ко были большие недопостав-
ки, потому что многие респу-
блики не выполняли планы 
и обязательства. 

У себя в республике мы 
создавали условия, чтобы 
граждане развивали част-
ные, подсобные хозяйства, 
держали личный скот и т.д. 
Это сыграло свою положи-
тельную роль. Но и населе-
ние стремительно увеличи-
валось - об этом тоже не надо 
забывать. В конце концов мы 
были вынуждены ввести про-
довольственные талоны на ос-
новные продукты питания - 
мясо и масло. 

В 1980 году сложилось 
особенно тяжелое положе-
ние. Обычно перед праздни-
ками у нас заседала комиссия 
по обеспечению продуктами 
населения. Мы искали допол-
нительные ресурсы, просили 
поставщиков увеличить по-

ставки или брали из госрезер-
ва. А в 1980 году и резервы 
были исчерпаны. Помню, мы 
упрашивали Гейдара Алиеви-
ча отменить традиционный 
поход по магазинам. Он дол-
го думал, а к вечеру говорит:

- А все-таки я поеду.
Поехал. И постарался все 

честно объяснить людям: да, 
тяжело, трудно, вы нас долж-
ны простить. Вы не представ-
ляете, с какой теплотой, по-
ниманием воспринял народ 
этот откровенный разговор. 

На следующий же день 
он собрал всех членов Бюро:

- Мы должны поднять весь 
народ, мы должны использо-
вать все силы и возможности 
республики для решения про-
блемы дефицита мясо-молоч-
ной продукции. 

Вскоре было принято по-
становление о развитии жи-
вотноводства в республике. 
Гейдар Алиевич заставил раз-
работать программу для каж-

дого района, да что там рай-
она - для каждой деревни! 
Вплоть до того, что именно 
в этом районе наиболее це-
лесообразно развивать - пче-
ловодство или птицеводство, 
поголовье крупного рогато-
го скота или мелкий рогатый 
скот. То есть, кто на что спо-
собен и какими возможно-
стями располагает.

После этого все члены 
Бюро, и я в том числе, были 
откомандированы в районы. 
Я попал в Тертер. Вспоминаю 
до сих пор: я там провел ана-
лиз, сколько в каждом селе 
крупного и мелкого рогато-
го скота, птицы и пр. и вы-
ступил перед председателя-
ми колхозов, директорами 
совхозов. Потом они подхо-
дили ко мне и спрашивали:

- Откуда у вас такие циф-
ры, даже у нас таких нет.

Затем было принято поста-
новление о развитии птицевод-
ства в республике. В Сиязани, 
Девечи, Лянкяране началось 
строительство птицефабрик. 
На Абшероне мы построи-
ли один маленький городок, 
я его назвал Птицеградом. Ког-
да Гейдар Алиевич уже был 
в Москве, Сиязанская фабри-
ка должна была получить обо-
рудование из Венгрии. Рома-
нов хотел его куда-то в Россию 
отправить. Гейдар Алиевич 
пошел к Тихонову и добил-
ся, чтобы это оборудование 
дали Азербайджану. И таких 
эпизодов было много.

Работа по подбору 
кадров

Э.А.: - Вы говорили про 
подбор кадров. Сначала  
Гейдар Алиевич принимал 
их на работу в ЦК, в Совет 
Министров и т.д. Потом от-

правлял на руководящие ра-
боты в районы, министерства 
и т.д. Как и в качестве кого 
принимал он их на работу?

Г.С.: - В зависимости от 
способностей и деловых ка-
честв человека. Он поручал 
подбирать кадры райкомам, 
горкомам, отделам ЦК и, нако-
нец, секретарям, членам Бюро. 
Районы докладывали горко-
му, горком - в ЦК, что вот на 
таком-то заводе есть способ-
ные люди, которых можно ис-
пользовать. Орготдел изучал, 
на что этот человек способен: 
на профсоюзную работу, на 
комсомольскую или его мож-
но направить в районную пар-
тийную организацию. Выдви-
гали их в основном на рядо-
вую работу инструкторами.

Гейдар Алиевич оттуда по-
степенно выдвигал их в ап-
парат ЦК. Из ЦК уже посы-
лал в города, районы.

Вот, например, Шанлик 
Алиев (бакинец) с завода име-

ни лейтенанта Шмидта, ра-
ботал в народном контроле. 
Я рекомендовал его заведу-
ющим отделом промышлен-
ности и транспорта ЦК. При-
гляделись к нему, поняли, что 
он человек деловой, и отпра-
вили в Сумгайыт первым се-
кретарем горкома партии.

Или же Кямран Багиров 
(тоже бакинец). Он работал 
заместителем заведующего 
отделом Совета Министров. 
Его оттуда взяли заведующим 
отделом строительства и го-
родского хозяйства ЦК, по-
том выдвинули в Сумгайыт-
ский горком. После него туда 
пришел Шанлик Алиев.

Гасан Гасанов (уроженец 
Грузии). Он работал в Москве 
на комсомольской работе. По-
том, в Баку, его взяли в отдел 
строительства ЦК. Здесь он 
выдвинулся до заведующего 
сектором, потом стал замести-
телем заведующего отделом, 
затем его направили в район 
26 бакинских  комиссаров, по-
том в Сумгайытский горком. 
Всего три месяца он там про-
работал. Нам нужно было ре-
шать вопрос с первым секре-
тарем Гянджинского горко-
ма. И мы вынуждены были 
подобрать сильную кандида-
туру, чтобы уже не ошибить-
ся. Там первое время Везиров 
был, потом Аскер Мамедов. 
Везиров, собственно говоря, 
метил в секретари ЦК по про-
мышленности, а потом, ког-
да увидел, что пост секрета-
ря по промышленности ему 
не светит, поставил вопрос 
об уходе из Гянджи. Потом 
он пришел в ЦК заведую-
щим отделом промышлен-
ности и транспорта. Я пом-
ню, Гейдар Алиевич мне го-
ворил: не возражаешь, если 
мы его туда назначим.

- А чего возражать? - от-
ветил я. - Если он будет луч-
ше меня, то пусть будет хоть 
вторым секретарем ЦК Ком-
партии Азербайджана.

Потом в Гянджу решили 
назначить Гасана Азизовича 
Гасанова. И надо сказать, что 
мы не ошиблись. 

А вообще у нас постоянно 
была какая-то ротация кадров.

Например, Айдын Мамедов, 
он работал парткомом «Кас-
пара», его взяли завотделом 
транспорта и связи в ЦК. От-
туда направили в МВД ми-
нистром.

Алиев Фирудин (уроже-
нец Товуза) - в 1976 году стал 
завотделом химической и не-
фтяной промышленности ЦК. 
Он был директором инсти-
тута АзИНМаш при Союзне-
фтемаше. Это был очень ода-
ренный, честный и порядоч-
ный руководитель. Я искал 
себе завотделом и порекомен-
довал его Гейдару Алиевичу. 

И мы его вскоре утвердили 
на пленуме.

Садыков Рамиз (уроже-
нец Агдама) был директо-
ром асбошиферного завода, 
а затем стал завотделом стро-
ительства ЦК.

Мы старались брать в ЦК 
людей практики, которые хо-
рошо знали производство, ре-
альную жизнь народа и были 
хорошими руководителями. 
И, как видите, эти кадры были 
уроженцами самых разных 
регионов республики.

Э.А.: - Гейдар Алиев ча-
сто менял кадры в 70-е годы?

Г.С.: - Не могу сказать. Один 
человек работал по два-три, 
иногда четыре года. Но и на 
местах не засиживались. Если 
человек проявлял себя на этой 
должности, тогда Гейдар Али-
евич давал ему еще больший 
объем работы. У нас было пять 
отделов. Из них почти все ушли 
на выдвижение… 

Однажды Гейдар Алиевич 
не дал согласие на назначение 
заместителем министра че-
ловека, перенесшего микро-
инфаркт. 

- Это производство, - ска-
зал он. - Мы можем погубить 
человека.

Прошло лет пять, я опять 
выдвигаю эту кандидатуру, 
на сей раз на работу в ЦК. 
О том разговоре я уже и за-
был. И вдруг Гейдар Алиевич 
спрашивает:

- Ты же говорил, что он 
микроинфаркт перенес.

Я прямо застыл на месте.
- Гейдар Алиевич, как вы 

все помните! 
Э.А.: - И что, опять его 

не утвердили?
Г.С.: - На этот раз утвер-

дили. Но меня тогда поразила 
его феноменальная память.

(Продолжение следует)

Интервью Эльмиры Ахундовой с Гасаном Сеидовым

Статья 5-я, часть 2-я

Гейдар Алиев с руководителями республики

(Продолжение. 
Начало в №14)

«Я хоть и уехал,  
но мое сердце осталось здесь»

26 января министр юсти-
ции Фикрет Мамедов 
встретился с послом 
Кыргызской Республи-
ки в Азербайджане Кай-
ратом Осмоналиевым, со-
общили в пресс-службе 
Министерства юстиции.

На встрече министр кон-
статировал развитие дружбы 
и взаимовыгодного сотрудни-
чества между двумя страна-
ми, которые связывают проч-
ные исторические узы, особо 
отметил исключительные за-
слуги в их развитии общена-
ционального лидера Гейдара 
Алиева, чье 100-летие отме-
чается в нынешнем году. Ми-
нистр указал, что в резуль-
тате обоюдных визитов ли-
деров двух стран Ильхама 
Алиева и Садыра Жапаро-
ва, подписанных ими важ-
ных документов отношения 
между нашими странами до-

стигли уровня стратегиче-
ского партнерства. 

Касаясь темы правового 
сотрудничества, министр  
Ф.Мамедов проинформиро-
вал о реформах и новшествах 
в системе юстиции Азербайд-
жана и отметил, что позитив-
ный опыт Азербайджана пред-
ставляет интерес для Кыргы-
зской Республики, делегации 
которой совершали визиты 
в Азербайджан. 

Посол К.Осмоналиев на-
помнил о многовековой исто-
рии связей между народами 
двух стран и подчеркнул, что 
дружеские отношения и обо-
юдные визиты глав двух го-
сударств послужили толчком 
для дальнейшего развития 
двусторонних связей. Ди-
пломат подчеркнул значи-
мость создания Межгосу-
дарственного совета между 
двумя странами. 

Стороны выразили удов-

летворение тем, что в нынеш-
нем году исполняется 30 лет 
со дня установления дипло-
матических отношений между 
Азербайджаном и Кыргызской 
Республикой, констатирова-
ли наличие благоприятных 
возможностей для расшире-
ния взаимодействия на уров-
не министерств юстиции. 

Во время беседы посол Кыр- 
гызстана также был проин-
формирован об освобождении 
азербайджанских земель от 
оккупации в результате Оте-
чественной войны 2020 года 
и их ускоренном восстанов-
лении, о минировании Арме-
нией оккупированных терри-
торий, которое продолжает-
ся даже после войны. Послу 
была вручена брошюра, по-
священная этой проблеме. 

Затем посол ознакомил-
ся с Музеем истории юсти-
ции, действующим в мини-
стерстве.

Расширяя взаимодействие
В Министерстве юстиции состоялась встреча  

с послом Кыргызстана 

Тема воздействия воору-
женных конфликтов на 
окружающую среду по-
следнее время стала для 
Азербайджана одной из 
приоритетных.

Оккупация Арменией 
азербайджанских земель на 
протяжении 30 лет оберну-
лась для региона экологиче-
ской катастрофой. До оккупа-
ции территория Карабахско-
го и Восточно-Зангезурского 
экономических районов была 
экологически благополучной. 
Фотографии, сделанные до кон-
фликта, и имеющиеся спутни-
ковые снимки дают нагляд-
ное представление о масшта-
бах экологической агрессии 
со стороны Армении. 

Об этом заявила член деле-
гации Азербайджана в ПАСЕ 
Севиндж Фаталиева на зим-
ней сессии при обсуждении 
доклада «Воздействие воору-
женных конфликтов на окру-
жающую среду». 

Депутат отметила, что Ка-
рабах относится к регионам 
Азербайджана с густой реч-
ной сетью и что в годы окку-
пации Армения, воздействуя 
на качество водных ресурсов 
края, лишила население воз-
можности пользоваться ими. 
Наряду с этим, отметила она, 
в этот период не было возмож-
ности мониторинга экологи-
ческого состояния основных 
пограничных рек между Азер-
байджаном и Арменией. Лишь 
после освобождения оккупи-
рованных территорий Мини-
стерство экологии и природ-
ных ресурсов Азербайджана 
провело физико-химический 
анализ речной воды. В резуль-
тате выяснилось, что указан-
ные реки сильно загрязнены 
тяжелыми металлами. 

Парламентарий подчеркну-
ла, что наиболее тяжелая си-
туация наблюдается на реке 
Охчучай, в которую постоян-
но сбрасываются неочищен-
ные промышленные стоки мед-
но-молибденовых предприятий 
Армении и бытовые сточные 
воды городов Кафан и Кад-
жаран. Это приводит к мас-
совой гибели фауны. 

С.Фаталиева также указа-
ла, что в ходе 44-дневной От-
ечественной войны 2020 года 
в результате ракетно-артилле-
рийских атак со стороны Ар-
мении большой ущерб нанесен 
природе, особенно раститель-
ности и почвенному покрову 
Аггельского и Гейгельского на-
циональных парков Азербайд-
жана, отдаленных от зоны бо-
евых действий. Помимо этого, 
вооруженные силы Армении 
применяли запрещенные меж-
дународными документами 
боеприпасы, в том числе кас-
сетные и фосфорные бомбы. 
Так, установлено, что армян-
ские войска выпустили фос-
форные боеприпасы по селам 
Бабы и Алханлы Физулинского, 
Сахлеабад Тертерского района. 

«Уже больше месяца как 
представители азербайджан-
ских НПО экологического про-
филя проводят в Шуше акцию, 
требуя от Армении прекра-
тить незаконную разработку 
месторождений «Гызылбулаг» 
и «Демирли», экспорт неза-
конно добытых золота, меди 
и молибдена. Армянские сепа-
ратисты десятилетиями экс-
плуатируют месторождения на 
территории Азербайджана. По-
сле второй Карабахской вой- 
ны Армения потеряла боль-
шую часть оккупированных 
азербайджанских террито-
рий, а с ними и прибыльные 
месторождения. В результа-

те незаконная разработка ме-
сторождений «Гызылбулаг» 
и «Демирли» еще более акти-
визировалась. Добыча золо-
та и других металлов на этих 
месторождениях проводит-
ся незаконно, хищническим 
образом, без соблюдения ка-
ких-либо экологических норм, 
что приводит к загрязнению 
почв и вод, большому ущер-
бу окружающей среды. За вре-
мя после окончания первой 
Карабахской войны отсут-
ствие средств объективного 
контроля не позволяло Азер-
байджану представить меж-
дународной общественности 
веские улики по расхищению 
природных ресурсов на ок-
купированных землях. После 
окончания второй Карабах-
ской войны и освобождения 
оккупированных территорий 
правительство Азербайджа-
на получило возможность от-
слеживать в режиме реально-
го времени и оценивать неза-
конную деятельность на этих 
месторождениях, а также уста-
новить объем экспортируе-
мых руд», - заключила С.Фа-
талиева.

Перевод А.АЛЕКПЕРЛИ, 
«Бакинский рабочий»

Нет - экотеррору!
Севиндж Фаталиева: Азербайджанские экологи  

требуют прекратить незаконную эксплуатацию месторождений 


